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Protokoll der 13. Generalversammlung 

vom 17. März 2018
um 13.30 Uhr im Restaurant Rössli in Dagmersellen

Entschuldigt: Fritz Schäppi, Iris und Adrian Schwendimann, Philipp und Regina 

Aebi, Willy und Rosi Omlin, Isabelle Brügger, Thomas Guggler, André Mathis, 

Claudia und Kurt Bernhard, Regula Wermuth (Kleintiere Schweiz), Erich Kälin, 

Kari Lindauer, Peter Schöpfer, Felix Bösch, Rita Nüssli

• • • • Begrüssung

Präsidentin Trix Probst begrüsst alle Anwesenden zur 13. Generalversammlung 

der IG Zwergziegen. Im Besonderen erwähnt sie unsere beiden Gäste: René 

Schulte von der Tierwelt und Jürg Schmid von Kleintiere Schweiz. 

Trix darf mit Claudia Roth aus Oberrüti/AG noch einen weiteren Gast begrüssen. 

Sie hält uns einen spannenden Vortrag über die Kinesiologie – insbesondere 

auch die Kinesiologie mit Tieren. 

Claudia erzählt uns, wie sie mit dem Muskeltest oder einem Tensor in Kontakt 

mit den Tieren tritt und so herausfindet, was die Tiere brauchen (Schüsslersalze, 

Bachblüten, Homöopathie, Blutegeltherapie oder anderes). 

Wer noch mehr Informationen möchte, kann sich über die Homepage von 

Claudia Roth informieren: www.kimeti.ch oder bei Fragen:  

willkommen@kimeti.ch

Wer sich einen Tensor besorgen möchte, kann sich bei www.tensoren.ch

informieren. 

2. Wahl der Stimmenzähler

Urs Kälin schlägt Beat Loosli als Stimmenzähler vor. Er wird mit einem Applaus 

bestätigt. 
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3. Protokoll der Generalversammlung vom 18. März 2017

Das Protokoll ist auf der Homepage der IG ersichtlich und wurde in der Tierwelt  

abgedruckt. Da keine Fragen oder Bemerkungen auftreten, wird das Protokoll 

genehmigt und Beata Fuchs verdankt.

4. Bericht der Präsidentin Trix Probst

Trix berichtet uns vom vergangenen Vereinsjahr. Es war ein aktives Jahr mit 

einigen Unternehmungen. Nach der GV vom 18. März 17 fand Ende April die BEA 

in Bern statt. Wiederum nahmen wir mit einer „Geissenschar“ von Monika und 

Urs Kälin an der Ausstellung teil. So lockten vor allem die kleinen Gitzi viele 

Besucher an. An der BEA konnten wir zum ersten Mal unser neues Gehege und 

„Geissenhüttli“ aufstellen und präsentieren. Das Gehege, wie auch der Stand und 

die Hütte wurden von Urs Kälin hergestellt und im April verbrachte der Vorstand 

einen Tag in Gross/SZ um dem Ganzen den Feinschliff zu verpassen. 

Ebenfalls im April fand die jährliche Besprechung mit Kleintiere Schweiz statt, 

bei welcher Trix und Beata teilgenommen haben und wiederum konnten wir uns 

auf eine gute Zusammenarbeit freuen. 

Im Juni hat Trix uns an der Delegiertenversammlung Kleintiere Schweiz in Le 

Locle vertreten. 

Einige Sitzungen, Mails und Vorbereitungstreffen brauchte es für das 

Organisieren von der Kleintierausstellung in Fribourg 2018. Diese Ausstellung 

fand vom 5. bis 7. Januar 2018 statt und war ein grosser Erfolg, da unsere Tiere 

beim Publikum sehr viel Gefallen fanden. 

Im September 2017 fand das Zwergziegen-Treffen bei Monika und Urs Kälin in 

Gross/SZ statt. Das Besondere an diesem Treffen war, dass die mitgebrachten 

Tiere von unseren Experten bewertet wurden. Trix dankt nochmals Monika und 

Urs und deren HelferInnen für den gelungenen Tag und ein grosses Dankeschön 

auch an die Experten für ihr Tun. 

Insgesamt an 4 Sitzungen hat sich der Vorstand getroffen, damit all diese Anlässe 

organisiert werden konnten. 

Trix dankt zum Schluss allen freiwilligen HelferInnen an der BEA in Bern und 

Fribourg 2018 und dem gesamten Vorstand für die gute Zusammenarbeit. 

Mit einem grossen Applaus wird der Bericht genehmigt und verdankt. 

5. Bericht der Herdebuchführerin Christiane Reist 

Chrigi hat im vergangenen Vereinsjahr 53 Abstammungsausweise ausgestellt. Es 

gab 35 neue Einträge ins Herdebuch, jedoch auch 25 Mutationen. 

Chrigi bittet alle Mitglieder der IG den aktuellen Herdebestand anzugeben, nur 

so ist ein gutes und aktuelles Herdebuch gewährleistet. 

2



6. Bericht des Kassiers Bruno Wenger

Bruno Wenger kann von einem positiven Jahresabschluss berichten. Wir 

schliessen mit einem Gewinn von Fr. 1487.67 ab. Dies ist erfreulich, da wir in den 

letzten 2 Jahren kein Plus schreiben konnten. Das Vereinsvermögen beläuft sich 

auf Fr. 20`352.20 (Stand 31.12.2017). 

Bruno dankt vor allem Kleintiere Schweiz für die grosse finanzielle 

Unterstützung, welche wir für die BEA und auch Fribourg 2018 erhalten haben 

(das gesamtes Material für das Gehege, die Hütte und den Stand wurde uns 

vergütet). Auch der jährliche „Sockelbeitrag“ von Fr. 3`000.- bleibt nicht 

unerwähnt. 

Für Fragen oder Unklarheiten stellt sich Bruno gerne zur Verfügung. 

Da Bruno ebenfalls die Mitgliederverwaltung führt, zeigt er uns einige 

interessante Zahlen: 

• Der Kanton Bern ist führend bezüglich Anzahl Mitglieder (die 

Teilnahme an der BEA scheint Früchte zu tragen)

• Es sind noch 18 Gründungsmitglieder seit 2001 dabei

• Total kann die IG 102 Aktiv-Mitglieder verzeichnen; 15 sind 

Gönner und 5 gelten als Institution (Tierpark, etc.). Dies ergibt ein 

Total von 122 Mitgliedern. 

• Davon sind 64 männlich, 53 weiblich und eben die 5 Institutionen 

…. 

7. Bericht der Kontrollstelle

Janusch Ittig ergreift das Wort und teilt der Versammlung mit, dass er und Pascal 

Furger die Kasse am 3. März 18 geprüft haben. Janusch teilt uns mit, dass die 

Kasse sauber und geordnet geführt wird. Es sind alle Belege vorhanden und 

aufgeführt. 

Daher beantragt Janusch die Kasse anzunehmen und den Kassier Bruno Wenger 

zu entlasten. 

Trix dankt Janusch und Pascal für ihre Arbeit und auch Bruno wird gedankt. 

Mit einstimmigem Handerheben wird Bruno für seine Arbeit entlastet. 

8. Budget 2018

Für das neue Vereinsjahr budgetiert Bruno im Moment ein Minus von Fr. 605.-

Dies kann sich jedoch noch positiv ändern, da noch Unterstützungsbeiträge von 

Kleintiere Schweiz für Fribourg 2018 ausstehend sind. 
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Die Mitglieder stellen keine Fragen – auch nicht für die provisorische Auflistung 

für das Jahr 2019. Somit zeigen sie mit Handerheben, dass sie mit dem Budget 

von 2018 einverstanden sind. 

9. Jahresbeitrag 2017

Da es dem Verein in finanzieller Hinsicht gut geht, schlägt Trix Probst vor, den 

Jahresbeitrag beizubehalten.

Fr. 30.- für Aktivmitglieder

Fr. 25.- für Gönner / Gönnerinnen

Dies wird mit einem Applaus bestätigt.

10. Mutationen / Neuaufnahmen 

Wir können 13 Neuaufnahmen vermelden. Dies sind: 

Bernhard Claudia und Kurt

Corpataux Roger

Deuzler Heidi

Eberhard Kuno

Flückiger Stefan

Kälin Erich

Klaus Erika

Kuhn Edwin und Maya

Küng Andrea

Pfeuti Heidi

Reichen Rolf

Schweiter Karin

Studer Ariane

Leider sind auch 11 Austritte zu verzeichnen. 

10. Wahlen

a) Vorstand

Wieder sind es vier Jahre her, seit Bruno Wenger (Kassier) und Urs Kälin 

(Vizepräsident) gewählt wurden. Bruno, wie auch Urs stellen sich wiederum zur 

Verfügung und werden mit einem grossen Applaus bestätigt und für vier weitere 

Jahre gewählt. 

Urs ergänzt, dass er nun seit 8 Jahren im Vorstand ist und es sich vorstellen 

könnte, einem Nachfolger Platz zu machen. Daher soll sich jeder Gedanken 

machen, ob er sich die Arbeit im Vorstand vorstellen könnte. 

Die Präsidentin muss jedes Jahr bestätigt werden. Mit Handerheben und einem 

grossen Applaus wird Trix Probst wiederum bestätigt.
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11. Jahresprogramm

• Vom 4. Mai bis 13. Mai 2018 findet in Bern wiederum die 

BEA statt. Wir werden teilnehmen. Hierfür suchen wir 

HelferInnen, welche den Vorstand unterstützen. Vielen Dank! 

• Am  Sonntag 17. Juni 2018 findet das Treffen bei Rita 

und Peter Nüssli in Bülach statt. Peter erzählt, dass er und 

Rita mit Freude alle Interessierten einladen. Nebst den 

Zwergziegen halten Rita und Peter noch einige Hühner. Es muss 

nichts mitgebracht werden: Essen und Trinken wird vorhanden 

sein.  Eine genauere Einladung folgt zu einem späteren Zeitpunkt. 

• Eine 2tägige Wanderung zum Tschingelhorn ist am Wochenende 

8./9. Sept. 2018 geplant. Wir besuchen Brigitte Buss und 

deren Zwerggeissen und können dort im Berggasthaus 

übernachten (es braucht kein Schlafsack / Duvets sind 

vorhanden). Auch hier wird es eine separate Einladung geben. 

• Für das Jahr 2019 stellt sich Beat Loosli vom Tierpark Langenthal 

für das Zwergziegen-Treffen zur Verfügung. Vielen Dank! 

12. Verschiedenes

- es sind keine Anträge von Mitgliedern eingetroffen. 

- Bruno hat Autokleber der IG Zwergziegen besorgt.  Es gibt sie in 2 Grössen 

(Kosten 30.-/40.-).

- Urs berichtet uns von einer negativen Erfahrung von der Kleintierausstellung 

Fribourg 2018: der Tierarzt vom Veranstalter hat bemängelt, dass den Gitzis die 

Ohrenmarke nicht am Ohr befestigt wurde, sondern lose zusammen mit den 

nötigen Papieren vorhanden waren. Das Tierschutzgesetz sagt, dass jedes Tier, 

sobald es den eigenen Hof verlässt und an einer Ausstellung gezeigt wird, mit 

einer Ohrenmarke markiert werden muss. Die Staatsanwaltschaft Fribourg hat 

daher eine Anzeige gegenüber Monika Kälin eingereicht. 

Das Ganze hat nebst der Anzeige eine Busse von Fr. 445.- (inkl. Schreibgebühr)

nach sich gezogen. Glücklicherweise hat sich die Organisation Fribourg 2018, 

Gilles Python als Hauptverantwortlicher, bereit erklärt, diesen Beitrag zu 

übernehmen. Vielen Dank. 

-bei der anschliessenden Diskussion stellen wir fest, dass es diesbezüglich unter 

den Kantonen grosse Unterschiede gibt. 

René Schulte organisiert uns den Bericht und die Vorlage vom SCS 

/Schweizerischer Tierschutzverband und leitet diesen an den Vorstand weiter. 

-vielleicht macht es Sinn bei der nächsten Generalversammlung einen 

Referenten vom schweizerischen Tierschutzamt einzuladen. 

- ansonsten war die Ausstellung Fribourg 2018 ein sehr grosser Erfolg. Danke an 
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die HelferInnen Brigitte Buss, Isabelle Brügger und Christian Hertig und dem 

Vorstand für ihren freiwilligen Einsatz. Urs Vogel von Kleintiere Schweiz war 

sehr oft bei uns anzutreffen und hat sich an den Zwergziegen erfreut. 

- ein Dankeschön geht auch an die Helfer von der BEA 2017: Familie Philipp und 

Regina Aebi, Janusch Ittig, Otti Abächerli, Franz Zurmühle, Brigitte Buss, 

Christian Hertig, sowie wiederum der gesamte Vorstand. 

- Urs ergreift das Wort und sagt, dass das Treffen im Sommer bei ihnen auch 

finanziell ein Plus war. Daher offerieren Urs und Monika im Anschluss an die GV 

allen Anwesenden ein Dessert. Vielen Dank. 

- ein Dankeschön richtet Trix an Monika Kälin. Sie gestaltet uns die Homepage 

immer wieder auf wunderbare Weise. Vielen Dank. 

- Otti Abächerli ergreift das Wort und lässt Grüsse von Peter Schöpfer ausrichten. 

Es geht ihm gesundheitlich nicht so gut. Falls es möglich ist, geht er noch jeden 

Tag in den Stall zu seinen Geissen. Peter konnte dieses Jahr seinen 75. 

Geburtstag feiern. Er freut sich, dass die IG noch so aktiv ist und dankt allen 

Beteiligten dafür. 

- von Kleintiere Schweiz meldet sich Jürg Schmid zu Wort. Er dankt für die 

Einladung zur GV und lässt vom gesamten Vorstand von Kleintiere Schweiz 

Grüsse ausrichten. Auch er hat sich sehr über die Ausstellung Fribourg 2018 

gefreut. Die Zwergziegen waren eine bunte Abwechslung nebst den anderen 

Tieren und ein „Magnet“ für alle Besucher.  Das Tierschutzgesetz wird in Zukunft 

Streichelzoos generell verbieten. 

Jürg freut sich, dass in unserer IG auch jüngere Mitglieder vorhanden sind. 

Andere Verbände sind oft überaltert und haben fast keinen Nachwuchs mehr. 

Ebenso macht uns Jürg die Delegiertenversammlung der Kleintiere Schweiz vom 

10. Juni in Yverdon-les-Bains gluschtig. Ein solcher Tag ist interessant und zeigt 

so manches auf. 

Innerhalb der Geschäftsleitung Kleintiere Schweiz hat es personelle 

Veränderungen gegeben. An Stelle von Iris Fankhauser wird am 1. Mai 2018 

Sandra Lanz von der Region Bern-Jura starten. Und auf Ende April wird Karin 

Starkermann das Team verlassen. 

Jürg dankt besonders dem Vorstand der IG für deren Einsatz und freut sich, dass 

der jährliche Beitrag von Kleintiere Schweiz (Fr. 3`000.-) bei uns angekommen 

ist. 

- René Schulte von der Tierwelt ergreift ebenfalls das Wort: die Tierwelt ist im 

Moment ziemlich am Kämpfen. Gute Inhalte für die Zeitschrift Tierwelt sind 

gefordert, damit die Tierwelt ihre Auflage behält. Er fordert uns auf, interessante 

Berichte an Annette Scherrer (Ressort Nutztiere)  zu senden, damit diese 

gedruckt werden. 

Auch René dankt uns für unseren Einsatz und wünscht viel Glück in Haus und 

Stall. 

-Otto Abächerli erwähnt, dass aufgrund einer Trennung des Halterpaares 4 
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kastrierte Zwergziegen zu verkaufen sind. Bei Interesse kann man sich bei Otti 

melden oder unter tfuhrer@bluewin.ch nachfragen. 

Trix schliesst die Versammlung um 15.30 Uhr. Mit einer Flasche Wein aus dem 

Baselbiet dankt sie ihren Vorstandsgpsändli für die gute Zusammenarbeit. 

Die nächste Generalversammlung findet am Samstag, 16. März 

2019 wiederum im Restaurant Rössli in Dagmersellen statt. 

Für das Protokoll: Giswil, 19. März 2018/ Beata Fuchs, Geschäftsführerin IG Zwergziegen
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